



**Universidad del sureste**

**Campus Comitán**

**Licenciatura en Medicina Humana**

**Tema: La antropología médica de  
Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.**

**Nombre del alumno: Esthephany  
Michelle Rodríguez López**

**Grupo: “B”**

**Grado: Primer semestre**

**Materia: Antropología Médica I**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

Comitán de Domínguez Chiapas a 31 de agosto del 2021

La antropología médica de Pedro Laín. 31. Agosto. 2021

La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebró esa antropología, y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insoportable para el individuo, incapaz de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había privado de un sistema de creencias firmes. Surgió la necesidad de humanizar la medicina. Bajo el rótulo de antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa Central una década antes del nacimiento en Estados Unidos del movimiento mejor conocido como la medicina psicosomática. En medicina Laín recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y la incursión del personalismo en la patología. Schwarz, pese a su eclecticismo, indica a Laín el camino a seguir en su voluntad de sistema, fundado en la idea del hombre como individuo. Éste divide la historia de la patología contemporánea en cuatro estudios principales con su punto final en la consideración del enfermo como

La antropología médica de Pedro  
Laín Entralgo.

31. Agosto. 2021

persona. La primera etapa la preside Freud, fundador vienés del psicoanálisis. En la segunda etapa entra el Círculo de Viena formado por Schwarz, admirador de Freud. La tercera comprende la época inicial de los estudiantes más distinguidos del internista y fisiopatólogo de Heidelberg Ludwig von Krehl. Y, finalmente, Laín conaba la cuarta etapa como la madurez de la Escuela de Heidelberg, creación de Von Krehl y el concurrente desarrollo de la medicina psicosomática en EU. Toda la historiografía médica de Laín desemboca en su antropología médica, síntesis teórica de las principales filosofías de la medicina de Occidente. Como antropólogos médicos filosóficos de todos los tiempos, pretende humanizar la medicina. De ahí la estructura tripartida de la Antropología médica para clínicos, con una primera parte dedicada a la realidad del hombre, una segunda, a salud-enfermedad, binomio analizado como una problemática de antropología filosófica, y, por último, una tercera parte, el acto médico y sus horizontes, una consideración antropológica de la relación médico-enfermo. Laín mantiene que el médico persigue la verdad del enfermo, con la recuperación vista como la vuelta de éste a ser el individuo que realmente es. Toda sustantividad constituye una estructura y el proceso de ser la estructura, que uno es significa su dar-de-sí, su donación al mundo de todos sus componentes. En la idea de la realidad humana como una estructura dinámica se basa la Antropología médica para clínicos.

La antropología médica de Pedro  
Laín Entralgo.

31. Agosto. 2021

En cuanto a las estructuras específicas que componen la estructura dinámica humana, Laín las divide en, Operativas, Impulsivas, cognitivas, expresivas, pretensivas, posesivas y psicoorgánicas. Para conocer la dinámica humana, recomienda tomar nota de los actos característicos del individuo, relacionándolos con su experiencia previa, conjeturando en general sobre la intimidad de su persona y viendo si la conjetura explica todos sus actos. Característicos del individuo, relacionándolos con su experiencia previa. Corrige que el ser humano, en su dinámica, es un hecho-evento, estudiable desde sus vivencias concretas o desde la totalidad de las mismas. Laín incluye en su Antropología médica para clínicos una sección sobre el cuerpo humano. Si la enfermedad constituye un modo de vivir personal, creación del enfermo, la relación médico-enfermo, en el caso óptimo, consiste en una coautoría, una dualidad coauxiliar, encaminada hacia la recuperación de la salud psicoorgánica. Concebida, la antropología médica como la ciencia del ser humano en cuanto sano, enfermable, enfermo, curable y mortal, la medicina siempre ha intentado disminuir la zona de la enfermedad, y convertir lo que fue el rígido límite de la muerte en elástico horizonte. Todo el esfuerzo antropológico de Laín se debe a una voluntad de actualidad científica. La crisis hecha hábito mental forma el punto de partida, el marco de referencia repetido, el armazón estructural y la conclusión de esta antropología médica.

Scribe

## Referencias

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. (2008). En N. R. Orringer, *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría* (págs. 190-205). Fundación Dialnet.